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市議団ニュースは政務活動費で作られています

金子　それでは12月議会を振り返っていきま
しょう。この間、私たちは清水市政の強権的
なやり方を問題にしていますが、それに対し
て議会はどのような態度をとってきたのか、
12月議会の中で見ていくことが必要です。
前号の団ニュースで、たけこし市議の本会議
討論と私の予算委員会討論について報告さ
れているのですが、そこに書ききれなかった
ことも含めて、話し合っていきたいと思いま
す。まずは請願審査についてです。今回はと
くに教育関連の請願が注目を集めました。

「ゆきとどいた教育を求める請願」が
不採択に

池田　文教委員会には、ゆきとどいた教育のた
めの少人数学級の実現を求める請願や教員
の未配置解消を求める請願が出されていま
した。市民の当然の願いだと思うのですが、

億円程度を3年かけていけば実現できる話
なんです。国の政策もその方向に向かってい
るので、一時的な財政負担で済むはずです。
さいたま市の財政力からすれば十分可能な
んですよ。小学校では35人学級が実現し、
中学校でも来年度から始まる。その流れの中
で、市独自の施策として先んじて少人数学級
を進めることは、決して非現実的な要求では
ありません。

たけこし　実は少人数学級を実現するのに必要
とされている教員人件費の試算自体にも疑
問があります。新規採用教員もいるはずなの
に教員全体の平均給与で計算していて、必要
以上に給与額がかかっているのではないか。
実際にはもっと少ない予算で実現できるは
ずで、この試算の仕方自体、請願を不採択に
するための理由のように感じます。

池田　他の自治体との教員採用競争の話も出て
いました。「臨時的任用等教職員の登録者は
2023年度は1881名いた。しかし登録者に
声をかけてもすでに他自治体に勤めていて
採用できないケースも多い」という説明があ
りましたが、これは裏を返せば、さいたま市

の教育現場の待遇や労働環境に問題がある
ということの証明ではないでしょうか。

とば　そのとおりです。教員の未配置という事
態は本当に異常ですよね。1日たりとも教員
が不在という状況があってはならないのに、
18人も足りないという事実。これは本当に
深刻に受け止めるべきです。

金子　保健福祉委員会には、小規模介護事業所
への処遇改善支援を求める請願が出されま
したが不採択。教育現場でも福祉・介護現場
でも、働く人たちの待遇改善は喫緊の課題で
す。市の独自施策として上乗せ支援をおこな
うことは必要不可欠です。

松村　結局のところ、さいたま市の自主財源の
使い道が問題なんです。大規模公共事業が目
白押しで、そちらに予算を投入せざるを得な
い状況をつくっている。その結果、本当に市
民生活に必要な施策にお金がまわらない。こ
の構図が今回の議会でも明確になりました
ね。

提案した意見書案もまとまらず
金子　次に意見書の件について話し合いたいと

　1月10日、12月議会の内容についての
座談会をおこないました。司会は金子あきよ
市議です。

市民の願いにこたえて奮闘
12月議会をふりかえって座談会座談会

「自主財源が必要で現実的ではない」という
理由で不採択になりました。教員の未配置
については、2024年 11月現在で18人も
の未配置があったことが分かっているのに、
「（市は）発生しないよう努めている」という
理由で他会派が不採択を主張しました。本当
に子どものことを考えているのか疑問に思
う結果でした。さらに猛暑の中でおこなわれ
ている体育祭の時期変更を求める請願も出
されていました。党市議団としても要望を出
した内容です。ところが、30人以上の生徒
が体調不良を訴えたにもかかわらず「軽症だ
ったので（開催時期は）適切だった」と市教
委が答弁したため、私が「それは本当に適切
ですか」と質したところ、「撤回します」と
発言を取り消した経緯があります。にもかか
わらず、他会派の市議が「当日体調不良とな
った生徒たちは、いずれも重病者はなく、保
健室で休んだ後帰ることが可能な状況であ
った」などとして請願に反対し、不採択とな
ってしまいました。非常に憤りを感じます。
松村　少人数学級の件は、具体的な数字で確
認したいと思います。予算的に見ても年間4



（2）	 　　　　　日本共産党さいたま市議団ニュース	 No.1034（2025 年 1月 26日）

あなたの身近な市議会議員です
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いうことでしょう。
池田　12月議会の直前に日本被団協のノーベ
ル平和賞受賞という歴史的なできごとがあ
りました。平和都市宣言をしているさいたま
市なのに、市長や議長、他会派からこの重要
なできごとへの言及がほとんどなかったの
は本当に残念でした。政治家としてなにを重
視しているのか、深く考えさせられました。

みんなは知らない？ 
「さいたま市みんなのアプリ」

金子　次に、補正予算で提案された「さいたま
市みんなのアプリ」の問題について、多くの
市民から「これはなんですか」と質問されま
した。国の補正を受けての緊急の補正予算と
いうかたちで提案されましたが、市民にとっ
て本当に必要な施策だったのでしょうか。
池田　私は実際にアプリをダウンロードして使
っていますが、大きな問題はマイナンバーカ
ードがないとダウンロードできないという
点です。そして、カードを持っていても、ア
プリとの紐付けが非常に複雑で面倒。銀行と
の連携も限定的で、最初に表示される銀行は
4行だけです。本当の意味で「みんなの」ア
プリとはいえない状況です。ダウンロード数
は約8.3 万人と報告されましたが、実際に
使えている人はさらに少ないのではないで
しょうか。
松村　市は年度内に20万ダウンロードをめざ
していますが、そこまで届いていないうえに
ダウンロードしても使えていない人がたく
さんいるのが実態ということですね。
金子　そして今回の補正予算、30パーセント
という破格の還元率で、通常の3パーセン
トと比べても異常に高い。これだけの還元率
を設定しているということは、アプリの普
及、さらにはマイナンバーカードの普及が本

当の目的なのではないでしょうか。
たけこし　そもそも物価高騰対策として国から
予算をもらっているのに、この使い方でいい
のかという根本的な疑問があります。国は水
道料金の値下げやガス料金の補助など、さま
ざまな選択肢を示していたはずです。

とば　ポイント還元のしくみも分かりにくい。
100円の買い物をすると30円分のポイント
が付与され、次の買い物に使える。でも、使
える店舗は限られている。税金を使って特定
の決済サービスを推進することに、果たして
妥当性があるのでしょうか。

池田　多くのさいたま市民はこのアプリのこと
を知らない、あるいは使えない状況にある
わけです。市長はさまざまなイベントでQR
コードの入ったポロシャツを着て宣伝して
いましたが、市民にとって本当に必要な施策
なのか、考え直す必要がありますね。

松村　他の政令市でここまでのポイント還元施
策をやっているところはありません。市民の
ことを考えるならば、先ほどたけこし市議が
言ったとおり、水道料金の値下げやガス料金
の補助など、より直接的な支援策があったは
ずです。結局、市の施策を推進することが優
先されて、市民が置き去りにされている印象
を受けます。

池田　アプリを使える人と使えない人の間で不
公平が生じています。「誰ひとり取り残さな
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思います。今回、私たちは「企業団体献金の
全面禁止を求める意見書（案）」と「米兵に
よる性犯罪根絶のための対策を求める意見
書（案）」を提案しましたが、残念ながらど
ちらもまとまりませんでした。企業団体献金
の問題については、一部の会派とは意見が一
致したのですが、国政与党の自民・公明が反
対でした。さいたま市議会では、意見書は全
会派一致での採択がルールとなっているの
で、実現しなかった、ということです。
とば　企業団体献金については、総理が国会で
は「禁止したら憲法違反だ」「企業団体献金
は悪だとは思っていない」とまで言っていま
すからね。
松村　しかし、私たちが提案した2024年 11
月の時点では、まだ国会でもそこまでの議論
になっていなかった。それでも地方議会で、
与党を中心に反対の姿勢が強かった、という
ことですね。政治改革のために必要なことな
のに、残念な結果でした。
金子　「米兵による性犯罪根絶を求める意見書
（案）」が採択されなかったのは、本当に理解
に苦しみます。この意見書（案）を提出した
あとも沖縄ではあらたな事件が発生してい
る状況で、なぜこの問題に一致してとりくめ
ないのか。維新の会からは「米兵にこだわる
理由はない」という意見まで出ました。
松村　根本にあるのは、アメリカに対してもの
を言えないという構造的な問題です。埼玉県
平和委員会から提出された「核兵器禁止条約
の批准を日本政府の求める意見書を提出す
ることを求める請願」についても、多くの会
派が問答無用で反対という姿勢でした。
とば　反対討論をした立憲の市議は「現在の安
全保障政策の変更には十分な議論が必要」と
言ってますね。アメリカの核の傘が大前提に
なってしまっている、そこが変えられないと

い」というスローガンとは逆行しているよう
に思います。デジタル化をすすめるなかでも
新たな格差を生まない配慮が必要ですよね。

金子　今回の議会を通じて、市の予算の使い方
に大きな課題があることが明らかになりま
した。教育や福祉など市民生活に直結する課
題よりも、大規模事業やデジタル化推進が優
先される傾向が顕著です。これは市民の願い
とかけ離れているのではないでしょうか。

松村　そのとおりです。市民の切実な願いに応
える政治の実現に向けて、私たちはこれから
も努力を続けていく必要があります。市民の
声をしっかりと議会に届け、実現していく。
それが私たちの役割だと改めて感じた議会
でした。

金子　ありがとうございました。大きな課題が
山積していますが、がんばりましょう。

　２月議会が2月 4日（火）から３月
13日（木）まで開会されます。請願の
提出〆切は 1月 27日（月）午後5時で
す。請願の提出には紹介議員が必要です
ので、お気軽にご相談ください。

2 月 議 会 のおしらせ


